



Con esta grúa azul Valeria ayuda a instituciones de apoyo a niños TEA

Valeria Castillo arrienda la maquinaria para esta causa. Espera poder ampliarse a más comunas de la región.



VALERIA JUNTO A SU HIJA ISIDORA EN UNA DE LAS ACTIVIDADES PARA VISIBILIZAR EL TEA.

Ricardo Muñoz Espinoza
rmunoz@estrellanorte.cl

En 2018 la emprendedora Valeria Castillo comenzó a trabajar adquiriendo grúas horquillas y así arrendarlas a distintas empresas. De esta forma fundó su propia marca llamada Gruval y si bien ésta le ha permitido sustentarse y a su familia, posteriormente decidió aprovechar la idea para algo que iba más allá: ayudar a instituciones de

la región que trabajan en el apoyo de niños y niñas con Trastorno del Espectro Autista (TEA).

Para esa tarea específica estaba destinada una grúa horquilla que mandó a pintar de azul, el color característico que se utiliza por las distintas instituciones que buscan crear consciencia sobre esta condición neurodivergente.

“Todo parte porque a mi hija Isidora en el año 2022 le diagnosticaron autismo en

grado tres. Ella tiene cuatro años. Pero antes de eso nosotros queríamos como empresa hacer una ayuda social, pero no sabíamos cómo ni a quién. Pensamos en el cáncer de mama, pero no me llamaba la atención eso, antes que a la Isi le diagnosticaran el autismo”, recuerda Valeria.

El grado de Isidora significa que es el que requiere de mayor asistencia para desenvolverse y realizar sus actividades diarias y además, la pequeña es no verbal. Por lo tanto, pronto Valeria comenzó a conocer que esta condición -cuyos diagnósticos en la región es cada vez más común- trae consigo una serie de terapias: terapeuta ocupacional, neurología, psicólogos y fonoaudiólogos.

Lo complejo es que gran parte de estas prestaciones se deben pagar de forma particular, ya que no son cubiertas en su totalidad por el sistema de salud o bien, la demanda de especialistas es muy limitada. Por lo tanto, el acceso a ellas es complejo y con un alto costo de tratamiento, más aun teniendo en cuenta que las sesiones que requieren los pa-



LA GRÚA AZUL, COLOR QUE IDENTIFICA AL AUTISMO, ES EXCLUSIVA PARA IR EN APOYO DE INSTITUCIONES.

cientes deben ser cercanas en el tiempo, prácticamente semanales, para un avance más rápido y efectivo.

“Ahí me di cuenta que son caras las terapias. Ella tiene tutor sombra (una persona que está con ella en la sala de clases para asistirle), terapias tres veces a la semana, aparte del jardín. Entonces, es caro, pero gracias a Dios con la empresa podemos costearlo”, cuenta Valeria a La Estrella.

Sumando todas sus terapias, más tutor sombra, medicamentos, juegos y artículos funcionales, la emprendedora calcula que mensualmente están desembolsando cerca de un millón de pesos (alrededor de \$800 mil), de los cuales sólo en las prestaciones clínicas antes mencionadas gasta \$400 mil.

El problema es que no todos los padres pueden costear ello, limitando aún más el acceso a estas atenciones. Algunos deben elegir sobre cuál terapia priorizar en el mes, otros viven una realidad más compleja en la que más de un hijo tiene esta condición.

“Un día estaba en Mejillones conocí a una niñita igual que Isidora y la mamá me dijo que no recibía terapias porque eran costosas, porque debía venir a Antofagasta y si es que había allá no le daban la hora cuando se debe o se aplazan para un mes más. Ahí vi otra realidad y dije ‘Pero ¡cómo

si estos niños deben tener sus terapias desde chiquititos! Entonces, ahí fue donde dije ‘esto es lo que hay que hacer’”, agrega.

Fuente entonces cuando en coordinación con la Seremi de Desarrollo Social accedió al registro de fundaciones que trabajan con el TEA para dar inicio a las donaciones.

“La primera donación fue para la Fundación TEA Antofagasta que tiene la Escuela Raíces, lo que utilizaron para pictogramas tipo libros y que traían desde Europa. También quisimos descentralizar la ayuda, porque siempre se hace en Antofagasta, y ahora la segunda ayuda que estamos haciendo es con la organización TEAtraves de Mejillones, lo que se usará en el copago de consultas médicas para adolescentes con autismo”, explica Valeria. Como ejemplo, una atención de psiquiatra bordea los 70 mil pesos de forma particular, con lo cual el copago busca aliviar la situación de ese costo.

La grúa horquilla azul, año 2022, actualmente está a punto de cumplir un año de contrato con una empresa minera. Dicha máquina es exclusiva para trabajar en las donaciones.

Siguiendo la idea de aportar ayuda no sólo a Antofagasta, Valeria comenta que también tiene en vista apoyar a alguna institución de Taltal, Ca-

lama o San Pedro en 2025, porque “ésta es la región que tiene mayor prevalencia de personas con TEA”.

“Cada terapia te sale por lo bajo 25 mil pesos y parte desde ahí. Si el niño no habla hay que pagar fonoaudióloga, la terapia ocupacional es otra (a menudo para tratar situaciones como la frustración)... y entonces hay familias que no pueden pagar eso, cuesta mucho...Hasta que algún día el sistema de salud lo cubra como debería”.

“Yo le digo a los papás que también me frustró, también lloro. Pero cuando veo los avances de mi hija, por más pequeños que sean, para mí es lo más genial que pudo haber hecho”.

“Fui invitada a la Escuela Raíces a una gala folclórica y bailaron todos los niños. Para mí fue muy emocionante...porque para que baile un niño con autismo... A pesar de su condición lo lograron y salió súper lindo. Entonces, eso te emociona y se nota el compromiso de las personas, el amor y la vocación, lo que es gratificante y digo que se están haciendo las cosas bien, y que esto va más allá de las luces. Por eso la importancia de las terapias”.

Para contactos y consultas respecto a arriendo de la grúa, el Instagram de la empresa es @Gruvalspa y en el sitio www.gruval.cl.